
平成 28年 9月 18日（日） 和気校区 タウンミーティング 参加者 24名 

【地域の課題】 

市民：連合町会でも加入促進部会を創設して取り組んでいただいている。町会加入件数の

減少だが、和気校区では昨年度より 30件ほど減少している。町会に加入してもメリ

ットがない。町会の役員になるのが嫌だと。高齢化があるのだが、子供会の役に入

るのも嫌だと。入会金が数万円と高額な町会もあるということ。行政が町会加入者

の義務を訴えない。来年は和気校区で 11町自治会があるが、小田中町会が 2番目の

町会の役員になるのが嫌で、町会連合会から脱退したいという意向がある。こうい

うことで、和気町が 25 件減っている。小田町は 10 件減って、その中でグリーンヒ

ルが 7 件増えている。町会の加入者を増やすために努力されていると思うが、和気

町も理事の間で声掛け運動しようということで、6件増えている。そういった形の施

策をとっているが、市としても加入者と非加入者の差別化を図るのは難しいと思う

が、町会加入のメリットがある事を示して頂ければと思う。 

市長：6回目のタウンミーティングだが、毎回この課題の提案がある。加入してもメリット

がない。いろんな用事を言われてできないという人もあり、加入率が減っている。

一時、増えた時期があったが、また最近減って来て、平成 18年で全市で 69.2％だっ

たが、今年度 28 年度は 59.4％と 10％減っている。入るメリットがないとか、入会

金が高いとかで入らないという方もいらっしゃるが、町会に入ること、地域のコミ

ュニティを向上させることは地域の防犯、防災面でも重要だと認識している。セミ

ナーに行って、防犯・防災にも教育的な話を聞かせて頂いたが、震災時一番助けら

れる人は、お世話してる人、貢献してる人で、その人の顔が見えないと、「どこい

ったんや」と探しに行くとのこと。嫌われている人は「あの人いてないな」と探さ

れる。どういう人が忘れられるかというと、普段から存在がわからない人が置いて

きぼりになってしまうとのこと。防犯面でもプラスになるが、地道に啓発活動して

いくしかないかと思う。入っているメリットはないかとか、入ってない人には広報

配るのを中止してはどうかと言われるが、市民に情報提供するのは市の役割なので、

町会に入ってないところにはシルバー人材センターが広報を配っている。シルバー

人材センターの方が配るのが早くなったりして、お叱りも受けるのだが、これも痛

し痒しで難しい所。泉佐野市は町会に入っている所には有料ゴミ袋をプレゼントす

るとのことだが、税金を使ってやってるわけで、賛否両論ある。土地や家を売って

いる宅建協会泉州支部と提携して、分譲するときには町会に入ってくださいという

ようにして頂いている。今回のタウンミーティングでも何か所か課題として挙げら

れている。いい事例があれば和泉市もしていきたい。子供会もですか。 

市民：我々若い時はバス 2台 3台でしたが、今は 10何名という数。 

市長：法被の貸し出しは？ 

市民：販売しかしていない。子供会に加入してない人は、法被だけ買って祭りに参加する。



もし怪我でもされたら保険が下りないということになる。 

【市長との意見交換】 

市長：グリーンヒル寺門も結構古いが加入が 7 件増えたと。参考としたいので説明をお願

いしたい。 

市民： 自治会の管理だが、30年経つ。規約で会員名簿を作って、全員加入、脱退をしない

ということ、その辺を決めていて、管理組合は 100％入る形で運営している。全員で

自治会加入をやっていこうという申合せで、一応全員参加でということになってい

る。役員持ち回りだが、悩みは一緒。あみだくじで仕方なく 1 年やるという実態は

実態。健康上できないとか。今まででも、役員に当たってできないということはな

いこともない。 

市長：迷惑かけてはいけないので、加入しないという話も聞く。 

市民：他の課題で、3点ほど。集会所の回りの垣根があるが、剪定を市でやって頂いてきれ

いになった。お礼申します。毎年垣根の内側に木の枝が生えてきて、池の周辺の道

路側の樹木が一杯生えて、年二回の掃除で道路の池から道路にはみ出している木は

自治会で刈り取っている。池の方に生える木も多く、現状かずらが木の上に覆いか

くす位になっている。6月にも、かずらの根っこだけ切れないかと思ったが、塀をわ

たって池の方を見ると、へたすると池に落ちたりする。なんとかならないかなと。

池を越えて自治会で何かをしていいのかどうかもわからない。それと、池の水がい

っぱいのときに水を抜いて、かずらを切ればいいのかもしれない。時期的なものが

あるのかと。来年の春、桜が咲くが、それはそのまま見たい。かずらはどうにかな

らないか。 

市長：水利組合の管理かと。道路があり、池があって、その境界がどこかということか。 

市民：自治会として、道路の手の届くところは切って、掃除のときの行事になっている。

切るのは大変と思う。 

市長：業者に委託するか、専門職でないと危ない。現場見させて頂いてよろしいか。かず

らのツルがあると桜がうまく見えないということか。 

市民：そのとおり。もう 1点、4号公園、今ゲートボールをやってるが、トイレがない。寺

門保育園のとなり。今、公園というのはゴミ箱もなくなり、トイレもない。ある公

園もあるが、小さい公園はない。災害の時にうまく使えるような、簡易トイレ等い

い方法があれば。 

市長:これから和泉市も高齢化が間違いなく進んでいくし、45年くらい前にまちびらきをし

たところは、中心層が 70台位になっている。今は引退して元気だが、だんだん体も

弱っていくわけで、集える場、グランドとか集会所は重要と思う。実態に合わせて

グランドゴルフをしているなら、トイレも給水施設も必要だろうと思う。寺門だけ

というのではなく、整備できるところは整備していきたい。 

市民：毎月役所より掲示板にはるポスター依頼がかなりあるが、どの町も掲示板の老朽化、



雨ざらしになってて、すぐにはがれる。小田町は昨年いい掲示板作って、上にビニ

ールでかぶせる形になってると。和気はかなり古いのばかりで、都合やりかえてい

るが、ビニールをかぶせて、紙がはずれないという工夫されていない。市からでき

ましたら、和気は 8か所あるが、1か所メインのところで結構なので、ビニールをか

ぶせて紙がはがれないような掲示板を 1機ずつ進呈していただければと。 

市長：それはまた掲示板だけの問題ではなくて、できればしたいが少し検討させて頂きた

い。 

市長：寺門第 4公園はグランドゴルフできるぐらい広いのですね。 

市民：隣の自治会からも場所的に申し込んで頂いていて、遠くから来られている方もいる。 

 市：小田町も小田公園がある。あそこはトイレがある。ちなみに基準と言っておられた

が、公園には種類があり、法律で決まっていて、総合公園、地区公園、街区公園と

種類がある。寺門 4号公園は一番小さい街区公園と呼ばれる公園で、半径 250ｍ周辺

の住民の利用するために設置された公園で、市内で 250 箇所位あり、そういう公園

にはトイレは付けていない。基本的に皆さん家まで歩いて帰るところということで、

トイレは付けていない。先ほど出た小田公園とか、少し大きめの公園はすべてトイ

レを設置している。一応そういう基準はあるが、先ほど市長も言われたように、こ

れから基準ばかりではなくニーズに合わせて検討していかないといけないかなとも

思う。 

市民：毎日槇尾川の河川敷をウォーキングして感じたことだが、犬の糞が目立つ。挨拶で

犬の散歩している人多い。手に何か持っているが、実際にはしていない。時たま、

先ほど市長がおっしゃっていた道徳、マナーを守っているのか、条例で犬の糞の処

置をしない人は罰則ではないが、そういうこともしないといけないといけないので

は。できれば見て頂きたい。 

市長：先ほどのタウンミーティングで、和泉府中駅前が和泉市の玄関だという話が出た。

和泉府中駅から役所までの道を清掃している。まずは、管理職とボランティア有志

30～40 人位で清掃している。平成 26 年にポイ捨てとペットの糞の放置の条例を作

った。条例を作っても、仏作って魂入れずでは何もならないと、清掃をしている。

条例は作ったが罰則は作っていない。泉佐野はしているが、科料・罰金をとれば効

果は高い。堺市や、大阪市は条例を作っていて、堺市は、堺東周辺でタバコも吸え

ない。捨てるどころかたばこを吸っていたら罰金を取られる。和泉市も検討してい

く必要あると指示は出しているが、まだやっていない。やろうと思うと警察 OB の

方を雇用したり、費用も発生する。効果があるならやっていこうと思っている。ゴ

ミの後始末、モラルだが、私も朝と夕方に犬の散歩をするが、5～7 時位はかなり多

い。全市的に啓発活動している。看板など、あまりすると地域の摩擦もあっていや

だということもあると思う。 

市民：30 号線、226 号線、今木町に向かって街灯が少なく暗くて、小田町の大きなマンシ



ョンができて、自転車や歩行者が通ってくるが、ジャパンのあたりから街灯を付け

ていただければ。226 号線辺りは街灯はあるが、オークワまでは両サイドが暗くて、

ジャパンが閉まると闇夜になってしまう。 

 市：大阪府の道路であるが、道路照明としてはない。 

市民：480号線にきれいな LEDの街灯がついているようだが。 

 市：町会が付けた防犯灯ではないか。 

市長：防犯灯は LED化したが、府道なので街灯は大阪府になるので市ではつけられない。 

市民：夏場は明るいが、寒くなると 5時 6時には暗くなる。 

市民：あと１つ、トリヴェールにホテルやららぽーととか、いろんなものができたが、交

通量が増えて、和泉中央線の方は道が広いが、480号線。池田下を通る道路の道幅が

狭くて、交通量が多く、府道で何ともいえないが、なんとか歩道を設けて欲しいと

思う。一部エバーグリーンの近くは少し広めの歩道ができているが、その先、側溝

の上を歩くような形の道路になっている。 

市長：地域整備は大阪府に予算があればできるが、歩道については、簡単にできない。田

んぼがあって、用地買収して、というならまだしも、府道 30号線のように家が建っ

ていれば物件保障も必要。溝を暗渠化して通れるようにという方法もあるが、父鬼

和気線も場所によっては、道が狭いが歩道部分を確保のため溝蓋をして、グリーン

ベルト(塗料)をつけたりして、こどもが歩くので気を付けて下さいというのをします。 

市民：溝蓋が昔のではなくて、今のグレーチングだったら通りやすいかなと思う。 

市長：今はグレーチングの上にラバーを引いてるか、コンクリートをしてるか、滑りにく

いのが出来ていて、そういった工夫がされている。 


